

私の視点

朝日新聞 2003.11.17.

知的障害者授産施設
セルブ水土舎施設長

かなや
金谷
とおる
透



13万人もの知的障害者が居住する入所施設を廃止して、自宅から通う通所の施設に一本化しようという議論が盛んだ。知的障害者の代表的な通所施設である授産施設では、3万2千人が自立訓練を受けながら、最低賃金法などの労働法が適用されない福祉的就労に従事している。賃金は低く、個人で自活できる水準にはほど遠い。

知的障害者通所施設では、多くが食品などの製造

業、内職的下請け、農業などの第一次産業に従事している。施設には、国と自治体から知的障害者一人当たり毎月約17万円が支給されているが、人件費など施設の運営費に充てられ、障害者の賃金には回らない。

全国社会就労センター協議会の00年4月の全国調査では、障害者の自立訓練を受けながら、最

障害者の月額平均賃金は1万2千円、身体障害者の施設では2万1千円だった。00年の労働省の調査では、常用雇用の知的障害者6万9千人の平均賃金は、月11万8千円だった。

私が住んでいる群馬県が一昨年実施した非公式調査では、県内21の知的障害者

◆授産施設

障害者の自立に根本支援を

立派に過ぎない。

知識、経験が重要だ。

授産施設の自立支援活動の内容と、行政の基本的な姿勢や考え方方に、誤解があるような気がする。

施設の成果や障害者の自立に関心が薄いようだ。

施設も、予算が付いた制度の利用には積極的だが、

施設では、年平均34万円、内職的下請けの加工高は年平均19万円だ。日本でも、

現業軽視の傾向も否めず、作業開始が午前9時半、作業終了は午後3時半が当た

授産施設のうち、賃金が1万円を上回ったのは、わずかに2施設だけだった。

賃金がせめて3万円あれば、2級の障害者基礎年金受給者でも、年金と合わせると月収は9万6千円にな

り、グループホームで自立することが可能になる。1

万円前後では、障害者の自立訓練が施設側にはない。

就労や授産の実績を重視する施策に転換しながら、施設の活性化を促してはどうか。障害者の自立や社会参加の促進に大いに貢献するはずだ。

映される施策が、必要では映されない。

障害者自身が施設や仕事を選べる制度が4月から実施では0・5%弱。これで施設利用者の生活や権利が保障されているとは言い難い。

就労や授産の実績を重視する施策に転換しながら、施設の活性化を促してはどうか。障害者の自立や社会参加の促進に大いに貢献するはずだ。

資料欄はない。行政は授産施設の成果や障害者の自立に关心が薄いようだ。施設も、予算が付いた制度の利用には積極的だが、サービスの質や実効性を問いかねば。電子メールはsiten@asahi.com 二重投稿、探否の問い合わせはご遠慮ください。本社電子メールアドレスにも收録します。原稿は返却しません。

Opinion @news project

同協議会の調査では、知的障害者の授産施設から一

般就労に移行できたのは、年平均で0・8%、身障施

設では0・5%弱。これで施設利用者の生活や権利

が保障されているとは言

い。